
ParteciParco 
il Forum per la Laguna Nord 
 
III° incontro, 7 novembre 2007 
Sala consiglio – Municipalità di Lido e Pellestrina 
- restituzione ai partecipanti -  
a cura di Andrea Mariotto (Lab. l’Ombrello Dp-IUAV), 
con la collaborazione della segreteria dell’Istituzione Parco della Laguna 
 
 
 
 
L’incontro ha visto la presenza di 13 persone  in 
rappresentanza di 11 organizzazioni. 
 
Oltre ad una ripresa di quanto discusso finora e del 
documento di restituzione dell’incontro precedente, l’incontro 
prevedeva : 

- la stesura di un documento sulla composizione del forum ; 
- la decisione sul nome da attribuire al forum  stesso; e 
- la continuazione del confronto sulle attività  da 

promuovere prioritariamente. 
 
Dopo l’introduzione da parte di A. Mariotto, che riassumeva i 
contenuti essenziali di quanto emerso finora, una serie di 
interventi hanno riguardato il problema della scarsità di 
partecipanti , già evidente fin dal secondo incontro e ancora 
più palese in questo terzo incontro. 
Le cause della scarsa presenza  sono state ricondotte a: 

- i tempi  troppo lunghi (circa un mese) tra le riunioni; 
- i luoghi  troppo periferici scelti come sedi delle riunioni stesse; 
- il disinteresse  da parte di molte delle associazioni invitate e, 

soprattutto, da parte delle associazioni di categoria, rispetto 
alle quali si è pensato che abbiano propri canali di 
interlocuzione sia con l’Istituzione sia con gli altri soggetti 
decisionali; 

- un sistema corporativo  che tende a mantenere immutata 
una situazione evidentemente ritenuta vantaggiosa, per la 
sostanziale mancanza di regole cui attenersi nello sviluppo 
delle proprie attività. 

 
La discussione si è quindi spostata su “cosa fare” affinché il 
Forum susciti maggiori interessi nel mondo associativo e 
istituzionale. I diversi interventi sono stati accomunati dalla 
preferenza per un orientamento più decisamente pratico 
nelle attività  del Forum. La sola discussione sulle possibilità 
di cambiamento è ritenuta insoddisfacente. Vanno piuttosto 
privilegiate azioni concrete di informazione e di esplicitazione  delle posizioni  
rappresentate nel Forum, anche in contrasto con manifestazioni, ben più visibili, di chi è 
contrario a qualsiasi idea di parco. 
In linea con questo ragionamento, si è pensato di invitare ai prossimi incontri i soggetti 
che meglio conoscono le regole vigenti (come il Magistrato alle Acque) e quelle che 
potrebbero essere adottate  (come gli estensori delle proposte di legge per la creazione 
del Parco nazionale della laguna di Venezia). Oltre ad attrarre più persone, il confronto con 
tali soggetti è ritenuto funzionale alla comprensione degli ostacoli esistenti sia livello locale 
che a livello nazionale per la trasformazione della Laguna in Parco; alla costruzione di 



orizzonte comune verso cui tendere; e all’individuazione dei ruoli che il Forum può 
assumere a supporto delle trasformazioni auspicate. Con questi interlocutori si potrebbe 
inoltre verificare l’opportunità di organizzare un incontro pubblico su ragioni e 
potenzialità del Parco della Laguna . 
 
Altro elemento su cui puntare è quello delle risorse in gioco . Se il Forum riesce a 
promuovere progetti da sottoporre a finanziamento (nazionale o europeo) le risorse da 
spartire fungerebbero da legante tra i singoli membri e certamente attrarrebbero maggiore 
interesse da parte dei soggetti attualmente assenti. Si tratterebbe quindi di individuare 
possibili fonti di finanziamento e di abbozzare ide e progettuali  che potrebbero essere 
sviluppate con l’appoggio di vari enti pubblici (Comune, Provincia, Regione, Università, …). 
L’Istituzione potrebbe costituirsi come punto di riferimento per chi avesse qualche proposta 
in merito, ma potrebbe anche fornire stimolo e supporto informativo per la progettualità del 
Forum attraverso la ricerca e la pubblicazione sul proprio sito di bandi e altre opportunità di 
finanziamento. 
 
 
Le proposte per il documento costitutivo del Forum , anche per la scarsità del tempo a 
disposizione, sono state raccolte in forma scritta e sintetizzate alla fine dell’incontro in 
quattro frasi. Qui di seguito si riportano in modo più ordinato i contenuti di quanto espresso 
dai partecipanti: 

 
Seguendo quanto proposto da uno dei partecipanti, le frasi sopra riportate sono da 
intendersi pienamente condivise da tutti i membri del Forum, se non perverranno 
correzioni, osservazioni o integrazioni, entro il prossimo incontro. 
 
 
 
 

fanno parte del Forum:  
associazioni ed organizzazioni che nel territorio lagunare promuovono, producono 
e/o realizzano: 
- azioni di tutela e salvaguardia delle risorse ambientali e della biodiversità; 
- progetti culturali di ricerca, conoscenza, informazione e sensibilizzazione sulle 

valenze naturalistiche e storico-archeologiche; 
- attività economiche ecocompatibili. 

 
gli scopi del Forum sono: 

- contribuire come soggetto collettivo (rappresentativo degli operatori accomunati 
dalle attività sopra descritte) alla creazione del Parco della Laguna, quale 
modalità per la valorizzazione del patrimonio storico, ambientale e sociale 
esistente; 

- partecipare alle attività dell’attuale Istituzione Parco della Laguna (e del futuro 
Ente Parco); definire con esso progetti e iniziative, e fornire un supporto 
partecipativo affinché il Parco divenga riferimento comune nella pianificazione 
territoriale e nella programmazione di tutti gli enti pubblici competenti per questo 
territorio; 

- estendere la conoscenza sulle problematiche ambientali, sulle soluzioni 
praticabili e sulle risorse disponibili per progetti di sviluppo sostenibile da 
attuarsi nel territorio lagunare; 

- collaborare con enti pubblici e autorità di controllo ad attività ed iniziative volte 
al rispetto delle risorse territoriali da parte di tutti gli operatori e i fruitori della 
Laguna di Venezia. 


